

CENTRO REGIONAL DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS

– CRIM –

Dr. Fernando Lozano Ascencio
Director desde octubre de 2019

El Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) es una entidad del Subsistema de Humanidades ubicada en Cuernavaca, Morelos, dentro del campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. El CRIM cuenta con un gran dinamismo académico, que le permite dar forma a las tres encomiendas sustantivas de la Universidad Nacional: la investigación, la docencia y la difusión de la cultura.

El CRIM es un referente regional, nacional e internacional en investigación y docencia por el impulso y desarrollo de investigaciones sobre temas de frontera que contribuyen al conocimiento de las dinámicas y los procesos sociales, culturales y del desarrollo desde perspectivas multidisciplinarias. Durante el año 2023, el CRIM ha estado presente en diversos proyectos que tienen implicaciones en la política pública del estado de Morelos, ya que se han celebrado diversos convenios de colaboración con instituciones gubernamentales de este estado. Nuestra visión multidisciplinaria nos ha permitido generar aportaciones de gran relevancia en los campos de educación, cultura, desigualdades sociales, sostenibilidad, igualdad de género y prevención de las violencias de género, así como en el desarrollo de abordajes metodológicos para el desarrollo social.

EL PERSONAL ACADÉMICO DEL CRIM

El CRIM se ha consolidado como un referente de la investigación multidisciplinaria en las áreas de ciencias sociales, humanidades y otras disciplinas, enfocada primordialmente en los problemas específicos de la realidad en los contextos local, regional, nacional e internacional. A 38 años de su fundación, en la actualidad cuenta con una planta académica de 56 investigadores(as) (59% mujeres y 41% hombres), una profesora de carrera, 23 técnicos(as) académicos(as) (43% mujeres y 57% hombres), tres investigadores(as) con adscripción temporal en el CRIM y un Investigador por México de CONAHCYT.

Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias

Con respecto a la profesora y los investigadores(as) adscritos al CRIM (57 personas), 45 tienen la categoría de Titular y los 12 restantes son Asociado(a). De los titulares, 22 se encuentran ubicados en la categoría C, 13 en la categoría B y otros 10 en la categoría A. Su distribución en el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) es la siguiente: 13 ostentan el nivel D, 33 el C, dos el B y nueve se encuentran en el Programa de Equivalencia al PRIDE B.

El Centro cuenta con 23 técnicas(as) académicas(as), 18 de ellos cuentan con la categoría de Titular y cinco de Asociado(a). En relación con el programa de estímulos PRIDE, 21 se ubican en los niveles más altos, cuatro en D y 17 en C, y las dos restantes se encuentran adscritas al Estímulo de Equivalencia al PRIDE B. Sobre sus grados académicos, cinco cuentan con doctorado, nueve con maestría y nueve con licenciatura. Su asignación se distribuye de la siguiente manera: nueve en el Área de Apoyo Técnico Multidisciplinario a la Investigación, dos en la Secretaría Académica (Coordinación de Docencia y área de divulgación) y 12 se encuentran adscritos a la Secretaría Técnica: cinco en el Departamento de Cómputo y Tecnologías de la Información, seis en el Departamento de Publicaciones y Comunicación de las Ciencias y las Humanidades, y uno en la Biblioteca.

La calidad y contribuciones de la planta académica del CRIM se refleja en el reconocimiento a nuestro personal académico en el Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNI), pues contamos con 50 integrantes (88% del personal académico investigador/profesor): siete en el nivel más alto (III), 18 en el nivel II, 22 en el nivel I y tres en nivel de Candidato(a). Adicionalmente, un técnico académico ostenta el nivel I.

Dentro de las acciones orientadas al impulso y fortalecimiento de la planta académica, como resultado de los procesos de contratación se dio la bienvenida a dos investigadores, una investigadora y dos técnicas académicas. Los(as) investigadores(as) de nuevo ingreso, se integran al Centro como parte del Programa Estudios de Desigualdades (PED). El objetivo de este programa es sumar esfuerzos para investigar sobre las desigualdades, comprender y exponer su lógica, promover debates y lograr los consensos necesarios para impulsar políticas públicas que propicien el rompimiento del círculo de reproducción y producción de desigualdades en México. Asimismo, la integración del PED fomenta el diálogo inter y multidisciplinario académico en el Centro. En cuanto a las dos técnicas académicas, su contratación impulsará la difusión y divulgación de los eventos académicos y publicaciones desarrolladas en el CRIM.

INVESTIGACIÓN

Para nuestro Centro es un orgullo la constante búsqueda por garantizar el espíritu de transversalidad, el impulso al trabajo multidisciplinario, la transparencia y el rigor académico de nuestra comunidad académica. El CRIM cuenta con once programas de investigación, estos son: Cambio mundial, globalización y desarrollo; Cultura, política y diversidad; Estudios de lo imaginario; Estudios de población; Estudios sobre desigualdades; Estudios sobre educación y formación; Estudios sobre equidad y género; Estudios socioambientales; Estudios regionales; Gobierno y políticas públicas; Violencia(s), derechos y salud. Además, tres laboratorios y un área de estudios, todos definidos a partir de ejes temáticos, desde los cuales se estructuran las líneas y proyectos de investigación.

Durante 2023 se desarrollaron nueve proyectos que fueron financiados con recursos del programa PAPIIT-DGAPA de la UNAM; y dos proyectos con dependencias públicas del estado de Morelos, uno con la Secretaría de Hacienda y otro con el Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana.

Proyectos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT)

- La megaurbanización en la región Centro de México, desigualdad socioterritorial y nuevos procesos de periurbanización: Caso de la zona metropolitana de Cuernavaca y Cuautla (Dr. Francisco Rodríguez).
- Filosofía en la escuela: el aula como espacio para pensar (Dr. José Ezcurdia y Dra. Esther Charabati).
- La megaurbanización en la región Centro de México, desigualdad socioterritorial y nuevos procesos de periurbanización: Producción alimentaria en espacios periurbanos de proximidad. Procesos socioterritoriales en la conformación de los sistemas agroalimentarios en la región Central de México (Dr. Héctor Ávila).
- ¿Competitividad o complementariedad? La relación Brasil-México en el marco del regionalismo latinoamericano (Dra. María Esther Morales).
- Desarrollo territorial y gestión institucional: un estudio sobre el desarrollo económico local y los potenciales territoriales en las periferias rururbanas de la región Centro de México, 2018-2024 (Dr. Javier Delgadillo).
- Violencia de pareja y diversidad sexual. Aproximación a las distintas expresiones y factores asociados a la violencia íntima entre jóvenes y población adulta de la diversidad sexual en México y Colombia (Dra. Irene Casique y Dr. Roberto Castro).

- Disenso social en campos ambientales disputados (Dra. Gabriela de la Mora).
- La India en el imaginario cultural hispanoamericano: historia y representaciones (Dr. Óscar Figueroa y Dra. Elsa Cross).
- Formas emergentes de convivencialidad tras la emergencia: impactos, retos y posibilidades para el patrimonio cultural inmaterial en tiempos de COVID-19 (Dra. Cristina Amescua y Dr. Juan Carlos Domínguez).

Proyectos financiados por dependencias del sector público

- Análisis de la factibilidad de la representación descriptiva de grupos sociales tradicionalmente excluidos en órganos legislativos estatales y municipales en el estado de Morelos (Dra. Sonia M. Frías y Dr. Fernando Lozano), financiado por el Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana.
- Realización de dos evaluaciones de desempeño y una de consistencia y resultados, correspondientes al ejercicio fiscal 2022 (Dr. Medardo Tapia), para la Secretaría de Hacienda del Gobierno del estado de Morelos.

Proyectos con instancias internacionales

- Cátedra de Investigación sobre Patrimonio Cultural Inmaterial y Diversidad Cultural y proyecto para la realización de la publicación *Celebrando el patrimonio vivo de los pueblos indígenas* (Dra. Cristina Amescua), ambos con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).
- Crime in Latin America: The role of culture, family, employment and the State (Dra. Carolina Agoff), en colaboración con la Universidad de Oslo.
- Colaboración con el Banco Mundial, con motivo del 3er Congreso sobre Violencias de Género. Evidencias y mejores prácticas de intervención en México, América Latina y el Caribe (Dra. Sonia M. Frías).
- Culture for Sustainable and Inclusive Peace (CUSP) Network Plus (Dra. Cristina Amescua).

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Tomando como base la información reportada a través del SIAH (2023) de la Coordinación de Humanidades, los académicos(as) del CRIM publicaron durante el año 2023, un libro autoral, editaron o coordinaron siete libros, tres libros fueron reeditados y un reporte técnico. También se publicaron 49 capítulos de libros, dos introducciones y tres prólogos. Así como 43 artículos de investigación que fueron publicados en revistas

académicas. Además, el personal académico ha realizado difusión de sus investigaciones a través de congresos académicos (4) y en artículos publicados en gacetas (3), sitios web (1) y en periódicos estatales y nacionales (23).

Es importante mencionar que el personal académico del CRIM realizó diversas publicaciones en coautoría con investigadores(as) de otras dependencias de la UNAM y de distintas universidades nacionales e internacionales. Específicamente, 21 capítulos de libros y dos introducciones fueron co-autorales. Los(as) coautores son académicos del CRIM y de otras dependencias de la UNAM (Instituto de Investigaciones Económicas, Facultad de Filosofía y Letras, Facultad de Economía), así como de otras universidades como El Colegio de México, la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, el Instituto Mora, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Universidad Nacional de Córdoba y la Universidad Autónoma de Barcelona.

Respecto a los artículos de investigación publicados en revistas académicas, 28 fueron escritos en coautoría con personas adscritas al CRIM y de otras dependencias de la UNAM (Instituto de Investigaciones Económicas, Instituto de Geografía, Instituto de Investigaciones Filosóficas y el Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad), así como de la Universidad de Guadalajara, el Centro de Investigación y Docencia Económicas, el Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales, El Colegio de la Frontera Sur y la Pontificia Universidad de Católica de São Paulo.

En el 2023 se publicaron 23 obras, de las cuales seis fueron editadas con el sello CRIM-UNAM (una de ella reedición), una en coedición con la editorial Itaca y 16 con otras entidades editoras de la UNAM, entre ellas la colección La década COVID en México: los desafíos de la pandemia desde las ciencias sociales y las humanidades, en la cual el CRIM participó con el diseño de la identidad visual de los libros, la definición de los criterios de diseño editorial, jerarquías y composición tipográfica; asimismo, se apoyó en las gestiones editoriales para los trámites de ISBN (impreso y digital), fichas catalográficas, vinculación con proveedores y apoyo en el cuidado editorial. También, el Departamento de Publicaciones y Comunicación de las Ciencias y las Humanidades, se encargó la gestión de las versiones ePub y PDF de los 15 tomos de la colección.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Integrantes del personal académico del CRIM acudieron a más de una centena de actividades académicas, 50 de ellas en otros países, destacan Costa Rica (8), Argentina, Colombia, Chile y Brasil (6) y España (5). También, tuvieron presencia en 53 instituciones académicas de distintas regiones de nuestro país, por ejemplo, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAMex), la Universidad Autónoma del Estado de

Morelos (UAEM), el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT), y el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (COMECOS).

Además, 22 personas han realizado una estancia posdoctoral en el CRIM: 14 con beca de la UNAM y ocho con beca de CONAHCYT. De éstos, cuatro finalizaron su estancia y cuatro la renovaron para un segundo periodo. Asimismo, nueve investigadores(as) y tres estudiantes (dos de doctorado y uno de maestría), realizaron estancias de investigación o académicas en el CRIM.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Durante el 2023 se realizaron un total de 31 actividades de educación continua: dos congresos, 11 seminarios, dos conferencias y cuatro ciclos de conferencias, nueve cursos, un taller y dos diplomados. En la oferta de actualización y difusión de las ciencias sociales y humanidades, destaca el 3er Congreso sobre violencias de género. Evidencias y mejores prácticas de intervención en México, América Latina y el Caribe, con la participación de 25 ponentes internacionales y 112 nacionales; el XXIX Congreso Internacional Artes escénicas y sus comunidades en Iberoamérica: problemáticas, afectos y nuevas teorizaciones, organizado con la Asociación Mexicana de Investigación Teatral, con la participación de 66 ponentes y 189 asistentes; la cuarta edición del Seminario Internacional de Pensamiento Económico Crítico que contó con la participación de 17 ponentes y 22 asistentes.

Entre los Seminarios realizados se encuentran el Seminario de Género 2023 “Rutas feministas hacia la igualdad de género”, en el que participaron 37 ponentes y 469 asistentes; esta actividad cuenta con más de 20 años de trayectoria en el CRIM. El Seminario Procesos y Actores de la Población 2023, que integró la participación de 29 ponentes y 188 asistentes. El Seminario Posdoctoral 2023, con cuatro años de trayectoria, que en esta edición contó con la participación de 310 asistentes y 31 ponentes. El Segundo Seminario de Criminología Verde en México, con la participación de 29 ponentes y 172 asistentes. El Seminario Deconstruir la masculinidad, la hombría y la virilidad, con la participación de 27 ponentes y 231 asistentes. El Seminario Reconstruir las masculinidades, con la participación de 24 ponentes y 314 asistentes. El Seminario Corrupción, seguridad y justicia en gobiernos locales de México, Colombia y Brasil, que registró la participación de 16 ponentes y 173 asistentes.

Asimismo, se realizó el cuarto Ciclo de conferencias Género, desigualdades y violencias, dirigido a estudiantes de la Licenciatura en Ciencias Genómicas, y el Ciclo Interna-

cional de conferencias India en Hispanoamérica: variaciones de un imaginario cultural, que contó con la participación de 13 ponentes y 123 asistentes. Se realizó el Curso Trabajos de investigación en representaciones sociales y el Curso Investigación en representaciones sociales y género; ambos con opción a tener valor en créditos, dirigidos a estudiantes de posgrado de cualquier institución de educación superior en ciencias sociales y humanidades.

El CRIM ha consolidado una oferta de profesionalización y formación, en 2023 destaca el Diplomado a distancia en Restauración ecológica con participación social, contando con la asistencia de 25 personas provenientes de México, Argentina, Chile, Ecuador y Uruguay. También se realizó, en conjunto con la Coordinación para la Igualdad de Género de la UNAM (CIGU), el Diplomado en Formación docente para impartir asignaturas en materia de género, dirigido a 52 docentes. Se realizó un curso sobre la identificación, prevención y sanción del Hostigamiento y Acoso Sexual (HAS), dirigido a 19 directivos de todo el país de la empresa Salud Digna.

DOCENCIA

La educación universitaria y la educación continua constituyen tareas sustantivas de la UNAM y, por lo tanto, del CRIM. Actualmente y de manera institucional, el CRIM es entidad participante en varios programas de posgrado de la UNAM: Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales, Posgrado en Estudios de Género y la Maestría en Trabajo Social, de la cual el CRIM es entidad sede.

En el año 2023, el personal académico del CRIM impartió un total de 110 asignaturas, de las cuales 27 fueron a nivel licenciatura, 63 de maestría y 20 de doctorado. También participaron como docentes en un diplomado y en cuatro especializaciones. En la UNAM, la docencia estuvo vinculada principalmente en las facultades de Filosofía y Letras, de Ciencias Políticas y Sociales, de Ciencias, la Escuela Nacional de Trabajo Social, el Instituto de Ecología y el Centro de Investigaciones y Estudios de Género.

El personal académico del Centro estuvo involucrado en actividades docentes en instituciones externas a la UNAM, principalmente en universidades estatales públicas como la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (facultades de Arquitectura, Psicología, Derecho y Ciencias Sociales; los institutos de Ciencias de la Educación y de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales; y el Centro de Investigaciones Biológicas); el CIESAS Golfo, El Colegio de México, El Colegio de Morelos, Universidad Autónoma del Carmen, Universidad Autónoma de Tamaulipas, Universidad Anáhuac Puebla, Universidad Autónoma de Nuevo León, Universidad Autónoma del Estado de México, y Universidad Iberoamericana Puebla.

Respecto a las actividades docentes impartidas en instituciones de educación superior extranjeras, destacan aquellas realizadas en la Universidad Centroamericana (Nicaragua), Instituto de Salud Colectiva de la Universidad de Lanús (Argentina), Universidad Mayor de San Andrés (UMSA-CIDES) de Bolivia y la Universidad Distrital José Francisco de Caldas (Colombia).

Durante 2023, los y las investigadoras participaron como tutores principales o directores en 11 tesis de doctorado defendidas, 14 de maestría y cuatro de licenciatura. Fun- gieron como integrantes de comités de tesis en 207 tesis de posgrado. Las tesis dirigi- das por nuestros académicos(as) fueron tanto en la UNAM como en otras instituciones nacionales como la Universidad Pedagógica Nacional (sede Cuernavaca), Universidad Autónoma del Estado de Morelos, El Colegio de Morelos, Universidad Autónoma del Estado de México, Universidad de Baja California, El Colegio de San Luis, Universidad de Guadalajara y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) Sede México.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

El equipo de difusión y divulgación tiene la encomienda de generar estrategias de promoción y divulgación del conocimiento en ciencias sociales y humanidades que se produce en el CRIM. Este año la comunicación institucional se ha fortalecido a través de distintas estrategias. Por un lado, la promoción a través de medios digitales como redes sociales (Facebook, X, Instagram y el portal web del CRIM), dando a conocer el quehacer científico de nuestro Centro. Se diseñaron contenidos audiovisuales para 165 proyectos de distinta índole, como eventos académicos, eventos y actividades de promoción de la lectura, comunicados internos, noticias, actividades institucionales, entre otros. Ello permitió tener una producción total de 2,537 banners a lo largo del año.

El CRIM participó como entidad organizadora de la Fiesta del Libro y de la Rosa sede Cuernavaca, coordinando más de 30 actividades entre presentaciones, conversatorios, charlas, conciertos, cuenta cuentos y talleres; así como la presentación de diversas editoriales académicas e independientes. Además, se presentó la campaña Alfabeti- zándonos en género de la CInIG-CRIM y la exposición *Matemáticas Visibles* de Aubín Arroyo. En este mismo sentido, el CRIM fue coorganizador de la Feria Universitaria del Libro de la UAEM.

El CRIM también participó en diferentes eventos de divulgación y promoción de la lectura, en diversos eventos como la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades, la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería con la presentación de títulos; la V Feria del Libro Humanístico del Instituto de Investigaciones Filosóficas; la Feria Internacio- nal del Libro de las Universitarias y los Universitarios con dos presentaciones; y en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara.

Asimismo, se establecieron vínculos con instituciones para organizar presentaciones de libros. Destacan la presentación del título *El desarrollo en Morelos: territorio, economía y sociedad en tiempos de transformación nacional*, el cual se presentó en el Instituto Nacional de Salud Pública y en el Museo Universitario de Arte Indígena de la UAEM. De la misma forma, se realizó la presentación virtual para el público en general de *La vivienda en propiedad y otras opciones de mercado: ¿solución habitacional estancada o activo de inversión creciente?*

Respecto a la divulgación de las ciencias y las humanidades, el personal académico participó en 21 entrevistas de radio, principalmente Radio UNAM, Radio UAEM, El Heraldo, Instituto Morelense de Radio y Televisión, La Voz de los Yokotanob, Radio Colegio de Michoacán. También se tuvo participación en nueve programas de televisión (Televisa Morelos, Instituto Morelense de Radio y Televisión, TV4, Milenio TV y TV UNAM), además de en cuatro programas transmitidos por internet. En este mismo sentido, se fortaleció nuestra presencia en medios de comunicación escrita, se publicaron 23 artículos de opinión en periódicos (La Jornada, La Jornada Morelos, Milenio diario, Gaceta UNAM, La Unión de Morelos, Sputnik, La Silla Rota, y Reforma).

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Durante el año 2023 el CRIM tuvo 55 instrumentos consensuales vigentes, de los cuales 17 son internacionales y 38 nacionales; de estos últimos, 16 son bases de colaboración al interior de la UNAM. Se destaca la celebración de un convenio específico de colaboración con la Secretaría de Educación Pública del Estado de Morelos, que busca fomentar el trabajo colaborativo y promover la realización de actividades conjuntas en los campos de la docencia, la investigación y la difusión de la cultura. Se celebró un convenio con la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, con motivo de la “Escuela Chinampera”.

Asimismo, se ha realizado un gran esfuerzo por ampliar la presencia y colaboración con instituciones y universidades fuera de México. En el ámbito internacional, incluyendo los convenios firmados este año y los convenios vigentes, en 2023 se tuvo presencia en 16 países. Con la Asociación Interprofesional de Ordenación del Territorio que tiene sede en Valencia, España, se celebró un convenio cuyo objeto fue la colaboración entre las partes para la realización del XI Congreso Internacional de Ordenación del Territorio (11CIOT), que tuvo lugar en Gijón, España.

El Banco Mundial apoyó como instancia colaboradora con recursos para el 3er Congreso sobre Violencias de Género. Evidencias y mejores prácticas de intervención en

México, América Latina y el Caribe, que se llevó a cabo en el Centro de Exposiciones y Congresos de la UNAM y del cual el CRIM fue la entidad convocante.

Se concretó la firma del convenio interinstitucional con la Universidad Babeş-Bolyai, Rumania, con el fin cooperar en el intercambio de estudiantes y de personal académico en el contexto del programa Erasmus+. En este convenio participan la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, la Coordinación General de Estudios de Posgrado y el Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales.

En el año 2023 continuaron las participaciones del CRIM y sus académicos(as) en los siguientes Programas Universitarios: de Estudios sobre Asia y África (PUEAA); de Estudios sobre la Ciudad (PUEC); de Estudios de Educación Superior (PUEES); de Estudios del Desarrollo (PUED); de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad (PUIC), y el Programa de Investigación sobre Cambio Climático (PINCC).

Asimismo, los Seminarios Universitarios en los que el CRIM tiene presencia son: de Estudios sobre Desplazamiento Interno, Migración, Exilio y Repatriación (SUDIMER); Interdisciplinario de Estudios Rurales (SUIER); Interdisciplinario sobre Envejecimiento y Vejez (SUIEV); Interdisciplinario sobre Violencia Escolar (SUIVE); el Seminario de Investigación en Juventud (SIJ), y Seminario Permanente de resolución de conflictos y culturas de paz. Con relación a las redes de la UNAM en las que participa, están la Red de Educación continua (REDEC) y la Red Universitaria de Responsables de Internacionalización (RURI).

PREMIOS Y DISTINCIONES

Los reconocimientos que recibió el personal académico del CRIM son los siguientes:

- Inés Arroyo fue distinguida con la beca Earth Leadership Program Cohorte 2022-2023 por parte de Stanford Woods Institute for the Environment, University of Colorado Boulder. También fue nombrada Ombdus person por la Society for Conservation Biology.
- Óscar Figueroa recibió la beca del Programa de Estancias de Consulta en la Biblioteca Nettie Lee Benson de la Universidad de Texas, Austin.
- Eréndira Serrano fue nombrada presidenta (chair) del Women’s Caucus in International Studies (WCIS) de la International Studies Association (ISA).
- Úrsula Oswald recibió el Premio de Música Escolar por la Paz, la Sostenibilidad y la Ecología (Schulmusikpreis für Frieden, Nachhaltigkeit und Ökologie) de la Fundación Hans Günter Brauch para la paz y la ecología en el Antropoceno.

- Edith Pérez Flores se hizo acreedora al reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz.
- Sonia M. Frías recibió un reconocimiento por la labor en favor de la protección de los derechos humanos de las mujeres en las áreas humanitaria, salud, académica, investigación y cultura por parte de Abogarte e Inspira. Además, fue reconocida por la colaboración en los programas, proyectos y acompañamiento en el diseño de políticas de igualdad de género en la UNAM.
- Juan Carlos Domínguez, recibió por parte del Instituto Mexicano de Cinematografía (Programa de Fomento al Cine Mexicano FOCINE) el Apoyo a la producción cinematográfica en los estados.

INFRAESTRUCTURA

Durante el 2023 se realizó la dignificación de diversos espacios del CRIM que permitirán fortalecer a la comunidad, la vida académica y administrativa del Centro. Se destaca el reacondicionamiento de la palapa y la terraza del Centro, mediante la instalación de bastidores y piso tipo deck; la dignificación del Aula de Maestría, del archivo de concentración y de la bodega de equipos de mantenimiento.

Asimismo, se realizaron diversos trabajos a la infraestructura de telecomunicaciones; uno de los más sobresalientes fue la distribución de la red local de voz/datos. De forma paralela y complementaria se instalaron tres equipos nuevos de telecomunicaciones. Para incrementar la seguridad de los equipos de telecomunicaciones ante descargas eléctricas, se reforzó la protección al interior de los *site* mediante protectores eléctricos tipo PDU (Power Distributor Unit) y no-breaks. Por otro lado, se instauró un sistema de videovigilancia tipo CCTV (Circuito Cerrado de Televisión) basado en tecnología IP (Internet Protocol). Este tipo de sistemas permite la supervisión local y remota de imágenes al interior del CRIM.

En 2023 se adquirieron un total de 42 equipos de cómputo, ocho de forma directa a través de proyectos de investigación o presupuesto y 34 a través de la participación en una convocatoria cerrada 2022 para la asignación de equipos de cómputo. Esta convocatoria fue emitida por el Consejo Asesor en Tecnologías de la Información y Comunicación (CATIC).

